SEP

Síntesis de Prensa



Ciudad de México, a 18 de Diciembre de 2018

INICIATIVA DE REFORMA EDUCATIVA

Estudiarán nueva Reforma Educativa. La bancaria del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Senado trabajará de manera responsable en el análisis de la **RE** presentada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, toda vez que es fundamental para el desarrollo de nuestros niños y de nuestro México. **(Sol de México p. 12)**

Amplio apoyo a la reducción de salarios. El 88% de los entrevistados en una nueva encuesta de *El Financiero*, está de acuerdo con la reducción de las remuneraciones a los servidores públicos que propone el nuevo gobierno. El 10% está en desacuerdo. El sondeo revela que 83% está de acuerdo en que ningún funcionario público gane más que el presidente de la República, mientras que el 15% está en desacuerdo. Estas cifras revelan un amplio apoyo ciudadano a una de las medidas de austeridad que propone la administración de López Obrador. Ante la cancelación de la Reforma Educativa, el 27% cree que con ello se va a aumentar la calidad de la educación en el país, mientras que 33% cree que va a disminuir la calidad. (Financiero PP y 43)

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

AMLO: adiós a lujos; el dinero irá a becas y nuevas escuelas. No es cierto que este gobierno disminuirá la inversión en las universidades públicas, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien aclaró que lo que está haciendo su gobierno es acabar con los lujos en estas áreas, para que así la inversión vaya a becas y nuevas universidades. El Presidente defendió su proyecto de Presupuesto para 2019, el cual, aseguró, es bien visto incluso por los economistas, por lo que replicó que, aunque pareciera que hay disminución en los recursos que van a universidades y otros organismos autónomos de ciencia y tecnología, en realidad es la misma inversión, pero con ahorros en los rubros burocráticos. Solo en becas son 10 mmdp adicionales para estudiantes de nivel superior; 300 mil jóvenes de familias de escasos recursos económicos van a recibir 2,400 pesos mensuales; todos los estudiantes de preparatoria tendrán beca y (hay) mil millones de pesos para universidades públicas. Va a haber muchos más recursos que antes, pero aclaro, tiene que rendir más el presupuesto porque también deben terminarse los lujos. (Milenio p. 7; Heraldo de México PP y 8; Récord p. 43; Excélsior PP y 7)

Universidades no gastan de manera adecuada: Urzúa. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador "no llevará a la economía a una crisis", sostuvo ayer el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa Macías, en su explicación a la Cámara de Diputados del paquete económico 2019 que, definió, se construyó cuidando el entorno internacional, que "nos llama a ser muy cautos, incluso conservadores, a una disciplina presupuestaria notable y a poner énfasis en la austeridad". Al responder al llamado de la oposición para "reconsiderar" el recorte a las universidades públicas, sostuvo: "no tiene comparación en absoluto con el que Hacienda se hizo a sí misma". Incluso cuestionó que "en algunas universidades los sueldos son desproporcionadamente altos, hay falta de transparencia en su gasto" y atribuyó parte de la crisis en las instituciones de educación superior en los estados a los gobernadores, al desvío de recursos y a la falta de planeación en los sistemas de pensiones. (Jornada 8 Col-5; 24 Horas PP-5; Economista PP y 4; Excélsior p. 6)

Los rectores suben el tono; "se acabaron los lujos": López Obrador. Rectores y directores de universidades e instituciones públicas de educación superior elevaron el tono de protesta y rechazaron los recortes previstos a esas escuelas en el proyecto de Presupuesto de Egresos 2019, elaborado por la SHCP y entregado el pasado sábado a la Cámara de Diputados, motivo por el cual incluso ya se convocó a marchas y mítines el próximo jueves, en protesta por la reducción de recursos. Además, la ANUIES manifestó su inconformidad con el monto de los recursos asignados al sector, el cual presenta una reducción de 1,713.8 mdp a las instituciones federales, entre ellas la UNAM, la UAM y el IPN, lo que representa, dijo, una caída de 6.2% en términos reales. (Milenio 8 Col 6 y 7)

UNAM, IPN y UAM se quejan por recorte. Instituciones de educación superior del país exigieron a la Cámara de Diputados corregir el proyecto de presupuesto 2019, para eliminar los recortes a las universidades públicas y que se cumpla el compromiso presidencial para que el gasto en el sector se mantenga e incremente de acuerdo con la inflación. La ANUIES dijo que el rezago financiero de las universidades se agravaría si se concretan los recortes. La UNAM expresó su preocupación y desacuerdo e hizo un llamado para que analice y haga las modificaciones al proyecto para hacerlo consecuente con la necesidad de educación de calidad y la promesa que hizo el Presidente de mantener el presupuesto de 2018 y por encima de la inflación. **(Universal p. 4; Razón 8 Col y 5)**

Exigen Rectores revertir recorte. Rectores de 16 de las 32 universidades públicas estatales del País demandaron al Gobierno Federal y al Congreso realizar los ajustes necesarios al proyecto de Presupuesto de Egresos para revertir la disminución de recursos para el siguiente año. En un pronunciamiento en el que externan su preocupación por la propuesta de reducir 3.4% el presupuesto para el nivel superior, pidieron a las autoridades no comprometer su labor en la formación de los ciudadanos. Hacemos un llamado para que se realicen los cambios necesarios y evitar cualquier afectación en los procesos educativos, sin menoscabo de avanzar en conjuntamente en una visión para el desarrollo de la educación superior en el País, señalan los rectores. El documento es firmado por los rectores de las universidades autónomas de Aguascalientes, Ciudad Juárez, San Luis Potosí, Tlaxcala, Baja California Sur, Chihuahua, Campeche, Nayarit, Querétaro, Sinaloa y Tamaulipas. También las de Guadalajara, Guanajuato y Colima, así como la Universidad Veracruzana y la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. (Reforma p. 7)

Rectores y funcionarios de educación superior ganan más que AMLO. Ante la baja de recursos contemplada para las universidades públicas del país en el proyecto de Presupuesto de Egresos 2019, diversos sectores académicos y estudiantiles han convocado

a hacer un análisis de los sueldos de la alta burocracia universitaria y de la forma en que se ejercen los recursos asignados a las casas de estudios. Al hacer una revisión en los portales de transparencia de algunas de las más importantes universidades del país, *La Jornada* encontró la siguiente información: el rector general de la Universidad de Guadalajara, Miguel Ángel Navarro Navarro, recibe 196,914 pesos mensuales antes de impuestos; el director general del IPN, Mario Alberto Rodríguez Casas, tiene percepciones brutas de más de 191 mil pesos, mientras las del rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, son de 177,895, y el de la UAM, Eduardo Peñalosa, de 129 mil. (**Jornada p. 7**)

Escuelas de educación superior critican recortes a sus presupuestos. Diversas casas de estudios, ante el proyecto de reducirles el presupuesto, se manifestaron en contra, desde la ANUIES, que pidió a la Cámara de Diputados reconsiderar la iniciativa presentada del gobierno federal, hasta la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), la cual acusó directamente al presidente Andrés Manuel López Obrador de faltar a su palabra en el tema. Sin embargo, hubo otras voces, como la del director general del IPN, Mario Alberto Rodríguez Casas, quien prácticamente minimizó, en su caso, el impacto que pudiese tener el recorte y confió en que los diputados aprobarán un presupuesto "suficiente". Precisó que mañana acudirán a la Cámara de Diputados a *cabildear* en torno al recorte. (Jornada p. PP Y 7)

La ANUIES se inconforma. La ANUIES manifestó su inconformidad con el monto de recursos oficiales destinados a en 2019 a estas instancias educativas. La ANUIES calculó en 1,713.8 mdp la disminución que afecta, entre otras, a la UNAM, UAM e IPN. Se trata de una disminución de 6.2% en términos reales. En el caso de las universidades y tecnológicos estatales, aunque tienen un incremento de 471.2 mdps, si consideramos la inflación, representa una reducción de 3.2 en términos reales, se lee en un comunicado emitido ayer. De concretarse estas reducciones, se agravará el rezago financiero acumulado en los últimos años, señala la unión de universidades en referencia a situaciones financieras críticas en más de diez centros de enseñanza superior. (Crónica p. 2)

Alerta ANUIES de grave rezago. Entre 2010 y 2017 la matrícula en educación superior ha aumentado 116%, mientras que el crecimiento del gasto federal para este nivel ha sido sólo de 71%, por lo que, de concretarse los recortes al presupuesto que en términos reales para las instituciones federales de educación superior, entre ellas la UNAM, el IPN, sería de 6.2 el rezago financiero acumulado en los últimos años se agravaría, advirtió la ANUIES. En un pronunciamiento en el que manifestó su inconformidad con el monto de los recursos asignados a la educación superior en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2019, el cual plantea una reducción de lo asignado en 2018 de 1,713.8 mdp a las instituciones federales, la ANUIES destacó que esta situación se le presentó al presidente Andrés Manuel López Obrador durante su visita a la ANUIES el pasado 15 de agosto, y éste se comprometió ante los rectores y directores de las instituciones de educación superior a no reducir el presupuesto destinado a las universidades públicas y a los tecnológicos, más la compensación por la inflación. (Excélsior p. 13)

Por ajuste abren diálogo con las universidades. El presidente de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez, dio una luz de esperanza para que se revierta el recorte presupuestal para universidades, al decir que todo va a depender del análisis global. Indicó que hoy sostendrá una reunión con integrantes de la ANUIES para escuchar la inconformidad ante el PEF 2019 queremos establecer medidas de corresponsabilidad, metas muy específicas que sean convenidas y medidas en materia de

racionalidad de gastos. Al ser cuestionado acerca de si ¿es seguro que se les va a aumentar presupuesto Ramírez Cuéllar respondió: pues todo va a depender del análisis global que hagamos. En tanto, los diputados de oposición se pronunciaron en contra de esta reducción a instituciones de educación superior, como la UNAM, el IPN y la UAM, que tendrán un ajuste que supera los 1,500 mdp. (Razón p. 4)

Confía IPN en ajuste. El director del IPN, Mario Alberto Rodríguez, dijo ayer que confía en que los diputados den marcha atrás a la propuesta de reducir el gasto a esa casa de estudios en 2019. Indicó que el proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación, que plantea una disminución de 4.7% en términos reales al gasto del Instituto, es apenas una propuesta que llega a la Cámara Baja. El Politécnico confía en los diputados, en la SEP, por eso estamos seguros de que no habrá una reducción, que al menos tendremos el mismo presupuesto, aseveró al finalizar un evento para despedir a brigadistas. Detalló que buscará exponer a la Comisión de Presupuesto de la Cámara baja las razones de por qué es importante que el IPN reciba, al menos, el mismo gasto de 2018, considerando la inflación. (Reforma p. 7)

Alertan por reducción a universidades. El recorte al presupuesto de las universidades trastocaría fuertemente la educación superior, advirtió Alma Maldonado, investigadora del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del IPN (CINVESTAV). Es muy grave, porque, además, en la UNAM están recortando programas como la educación media superior o investigación científica, y en el CINVESTAV se están afectando los presupuestos con los cuales realizamos las investigaciones, advirtió. En entrevista, la investigadora destacó que los recortes a las instituciones de educación superior no se pueden justificar por la falta de transparencia que se ha detectado en algunas de éstas. (Excélsior p. 12)

Aprobar pronto el PEF genera confianza. El presidente de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez Cuéllar, indicó que será este miércoles cuando se empiece a analizar el tema del gasto público a través del Proyecto Presupuesto de Egresos. De acuerdo con el legislador de MORENA, este martes se tiene previsto discutir y aprobar la parte de ingresos del Paquete Económico entregado el sábado pasado por el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, con el objetivo de que sea turnada al Senado de la República para su discusión y que el miércoles se inicie el análisis del PPEF. Por otra parte, Ramírez Cuéllar anunció que el miércoles también acudirá la representación de la ANUIES para hablar del presupuesto a las instituciones de dicho nivel educativo. Vamos a analizar, tenemos reunión toda esta semana con la ANUIES, con los rectores, queremos también establecer medidas de corresponsabilidad, metas muy específicas que sean también convenidas y medibles en el tiempo en materia de racionalidad de gasto, de solución, de todo el problema de pensiones, indicó. (Economista p. 8; Jornada p. 6)

El Correo Ilustrado | Se opone a recorte de gasto a universidades. Carlos Moncada, refiere: Son preocupantes las reducciones a los recursos para educación superior que se habían anticipado hace semanas y luego desmentidas; fue un error no mencionar a las universidades autónomas en la iniciativa de reforma educativa, que marcha paralela con un enfoque de construcción de universidades centralizadas en el Poder Ejecutivo. Si se quiere acabar con las burocracias universitarias, esa no es la vía. O tal vez se piense que los contratos colectivos son onerosos, como ya se expresó en ese punto el gobierno de Morelos, que encabeza Cuauhtémoc Blanco, respecto de la universidad de ese estado. El valor de la autonomía es fundamental para el país. Esperemos los ajustes. (Jornada p. 2-Carta Abierta)

Precarios fondos. En su primer año al frente de la CONADE, Ana Guevara recibirá el presupuesto más bajo de los últimos 11 años: 1,519 millones con 4,819 pesos que, combinados con la paridad del dólar y la inflación del país, dejan los compromisos deportivos en foco amarillo. La última vez que se etiquetaron menos de 1,100 mdp a la CONADE fue en 2007 (1,048 mdp) cuando la inflación en México promedió 3.97%, y la paridad con el dólar era de 10.93 pesos. El Congreso aprobó este presupuesto en el año previo a Tokio 2002, en el que los deportistas buscan su clasificación a la justa y a la vez competirán en los Panamericanos (Lima 2019). Queríamos pensar que podría ser superior a los mil 500 mdp, porque si no, se compromete la participación en Panamericanos; los estados invierten más en seguridad y defensa del delito que en prevenirlo, expresó el diputado y expugilista Érik Terrible Morales. (Heraldo de México p. 39; Metro p. 44; Reforma p. 13-Cancha)

Clave del paquete económico. La entrega de la propuesta del Paquete Económico para el ejercicio fiscal 2019 fue una de las acciones más esperadas, ya que mantenía a los mercados a la expectativa del destino de los recursos con los que operará el presidente Andrés Manuel López Obrador durante su primer año de gobierno. Los recortes van a mermar fuerte el empleo en muchos sectores, quizá haya algunas instituciones a las que no deberían quitarlas del mapa. Esa parte puede ser tomada a discusión, expone la analista de Bursamétrica. Al INE se le redujo 35.1% su partida, al Tribunal Electoral Federal un 35.5% mientras que el recorte para el INEE, que hace días se anunció su desaparición, fue de 21.8 por ciento. Aunque podría parecer sencilla la aprobación de la iniciativa fiscal para el próximo año, el paso más importante para el Gobierno federal será ajustarse a los cambios que pudieran darse en algunos rubros durante la discusión en el Congreso de la Unión. (Reporte Índigo p. 28)

SECRETARIO | SEP

INEE: manipulación de resultados para cuadrar. El presidente Andrés Manuel López Obrador sepultó al INEE con una sola frase "Si hay que evaluar empezaremos desde arriba". Y remató: "Jamás se volverá a ofender a los maestros, estudiantes y a la educación. La evaluación, si se desea, será del presidente de la República hacia abajo." El jefe del Ejecutivo sabía de la corrosión en el INEE e imaginaba lo peor. El secretario de Educación, Esteban Moctezuma Barragán, explora los turbios caminos que pudrieron este sector fundamental de la educación en México. En donde se hizo manejo discrecional de recursos y bonos especiales por medio de tarjetas easy vale. Hoy laboran en el INEE funcionarios ligados a consultoras estatales en materia de educación y que le rinden cuentas, todavía, a Martha Erika Alonso, que gobernará el estado de Puebla. Ovaciones documentó entre otras cosas: que el diseño de las pruebas con que el Instituto estilaba evaluar se hicieron de manera anómala y fuera de los parámetros metodológicos que el propio INEE establecía. (Ovaciones PP y 2)

Garantizan continuidad de Prepa Sí. Los jóvenes beneficiarios del programa de becas Prepa Sí en la Ciudad de México tienen garantizada la continuidad de este apoyo, confirmó ayer el gobierno capitalino. A través de un comunicado explicaron que, aunque el programa pasará gradualmente a la Federación como parte de las becas Benito Juárez, todos seguirán recibiendo este apoyo mensual sin interrupción alguna. Actualmente este programa está operado por el Fideicomiso Educación Garantizada (FIDEGAR), de la SEP, pero a partir de 2019 pasará gradualmente a la federación y se unificará el monto, aumentando a 800 pesos mensuales por estudiante. La explicación se dio luego de que decenas de jóvenes acudieron

ayer a temprana hora a las instalaciones del citado Fideicomiso para informarse sobre la transición de este programa y así no quedar fuera del mismo. (Sol de México p. 26; Excélsior p. 3-Comunidad; Razón p. 5)

Becarios de Prospera recibirán apoyo de SEP. Al alrededor de 11,000 becarios del programa Prospera-SEP federal, en escuela media superior y superior en la entidad será absorbida totalmente por la segunda institución. Esto para agilizar el trámite de los estudiantes que 10 requieren, así como el recurso obtenido se entregado directamente por personal SEP federal, en las entidades, se informó. Será a partir del próximo mes y, actualmente, cada uno recibe alrededor de 11,000 pesos anuales, un poco más de 900 pesos mensuales, durante SU estancia en los institutos. (Sol de México p. 35)

El Correo Ilustrado | Sin educación, ciencia y cultura no hay cambio. Rubén Mares Gallardo, profesor jubilado del IPN, refiere: La Cuarta Transformación de México en materia de educación superior, posgrado, ciencia y tecnología, está reprobada. Afirmo lo anterior al conocer las inexplicables y absurdas reducciones en tan importantes áreas para el país. Sin educación, sin ciencia, tecnología y cultura, no hay cambio posible. En el presupuesto del Ejecutivo federal todo es reducción en tales rubros. Además, la Secretaría de Hacienda no respetó la voluntad manifestada por Andrés Manuel López Obrador, en Minería, quien postuló que, por lo menos se tendrían presupuestos iguales a los de 2018. (Jornada p. 2-Carta Abierta)

SECTOR EDUCATIVO

Prevén reducir becas de apoyo para jóvenes. El programa federal Jóvenes Construyendo el Futuro, que plantea becas para jóvenes que quieran insertarse al mercado laboral o estudiar, tendrá que ser ajustado y la meta de cobertura tendrá que ser menor, aseguró el subsecretario de Empleo de la STyPS, Horacio Duarte Olivares. De visita en Toluca, el funcionario federal dio a conocer que los ajustes al programa, uno de los principales de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, se harán basados en el presupuesto que destinen los integrantes del Congreso de la Unión. Seguramente va a disminuir en términos del monto que apruebe la Cámara de Diputados y a partir de ahí haremos los ajustes. Lo que sí podemos decir es que evidentemente el Estado de México será el estado que más recursos reciba en ese terreno por nuestros programas, dijo Duarte, quien puntualizó que la meta de becas para la entidad era de alrededor de 370 mil jóvenes becados. (Excélsior p. 9)

Prepa Sí abonará ahora \$800 al mes. El Gobierno de la CDMX informó que los apoyos a beneficiarios del programa Prepa Sí continuarán, además de que se reiteró que el monto aumentará a 800 pesos mensuales por estudiante, debido a que pasará gradualmente a la Federación para el próximo año. Se indicó en un comunicado que el programa será universal, es decir, que éste podrá extenderse a todos los estudiantes de Escuelas Públicas de Nivel Medio Superior del país y la ciudad. Tras reiterar que ningún joven se quedará sin recibir su beca durante esta transición, el gobierno local indicó que los censos para la inscripción iniciarán a partir de 2019, en las escuelas de Educación Media Superior. Desde el 2017, Prepa Sí modificó la forma de cobro de los estímulos. Ya no es necesario un monedero electrónico; el depósito se realizará los primeros 10 días de cada mes y se deposita a mes vencido. (Excélsior p. 3-Comunidad)

Causa molestia a jóvenes de *Prepa sí* censo para obtener la beca B. Juárez. Ante la falta de información sobre el proceso de transición del programa *Prepa sí* a la beca Benito Juárez, miles de estudiantes de nivel medio superior se congregaron en las instalaciones del Fideicomiso de Educación Garantizada (FIDEGAR) de la CDMX para inscribirse en el censo que realiza el Gobierno Federal, que asumirá la operación de dicha estrategia a partir del próximo año. El caos fue tal que las autoridades del fideicomiso tuvieron que informar a los alumnos que se instalarían módulos en sus escuelas a partir del 7 de enero para realizar el trámite, sin suspender la realización del censo en sus oficinas, por lo que hubo jóvenes que tuvieron que esperar más de cuatro horas para registrarse ante la incertidumbre de perder el apoyo si no realizaban el trámite. Sin embargo, muchos cuestionaron que deban censarse, cuando ya son beneficiarios de la beca *Prepa sí*. (Jornada p. 31; Razón p. 5; Reforma PP)

PRI recrimina que gobierno vaya por cien universidades patito. La bancaria del PRI en la Cámara de Diputados calificó de criminal el recorte a las universidades públicas que plantea el Presupuesto que envió el Ejecutivo con la intención de canalizarlas a 100 universidades patito que planea construir el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, por lo cual advirtieron que no permitirán que se incurra en ese grave error. Creo que es un crimen quitarle el dinero a la UNAM y a las universidades públicas y al Politécnico. Es criminal. Es la única oportunidad, la única forma, el único camino que tienen millones y millones de hombres y mujeres jóvenes que quieren salir hacia adelante. hacia una mejor condición de vida, que quieren progresar, es un gravísimo error, aseguró el coordinador del PRI en San Lázaro, René Juárez. (Crónica p. 4)

Sindicatos educativos y de salud exigen pagar adeudos. Sindicatos y organizaciones de los sectores educativos y de salud, en Michoacán, marcharon en la ciudad de Morelia para exigir al gobierno del estado los pagos que se les adeudan de salarios, aguinaldo y otras prestaciones desde el mes de noviembre. La marcha salió de los cuatro puntos cardinales de la capital michoacana y se preveía como destino el primer cuadro del Centro Histórico, donde se vislumbraba un mitin para exigir que se les cubran las quincenas de noviembre y diciembre, así como el resto de las prestaciones. El gobernador Silvano Aureoles señaló que apela a la sensibilidad del presidente Andrés Manuel López Obrador, para resolver juntos y de fondo, el problema estructural del sistema educativo en Michoacán. Puntualizó tres acciones que, de ser acompañadas por la Federación, permitirían solucionar la situación educativa del estado. (Universal p. 19)

Presentan programa. Hoy se presenta el Programa de Universidades para el Bienestar Benito Juárez García, que contará con la participación del presidente Andrés Manuel López Obrador, en Tepatepec, Hidalgo. **(Excélsior p. 2)**

El Correo Ilustrado | Politécnicos piden encuentro con AMLO. Andrés Manuel López Obrador, Presidente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos: la comunidad politécnica le envía un cordial saludo y le desea éxito en la responsabilidad de dirigir el destino de todos los mexicanos. El IPN, creado hace 82 años por el general Lázaro Cárdenas del Río con la finalidad de impartir educación profesional a los más desfavorecidos, constituye en este nuevo ciclo que inicia nuestra nación, la institución fundamental del Estado mexicano, formadora de recursos humanos de calidad que han contribuido al desarrollo científico y tecnológico, que sin duda participará y aportará su experiencia y conocimientos académicos, científicos, tecnológicos y culturales en bien de México. Sabemos que para usted educación, ciencia, tecnología y cultura, resultan campos fundamentales para impulsar el desarrollo económico y social. (Jornada p. 2)

Ante crisis financiera en la UAN, adelantan periodo vacacional. Personal académico y administrativo de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) aceptó ayer la propuesta de sus respectivos sindicatos de adelantar las vacaciones mientras el rector, Ignacio Peña González, y autoridades federales de educación dialogan para resolver la falta de liquidez que la institución padece. Este lunes en la explanada de la rectoría de la UAN, los trabajadores realizaron una "concentración de protesta" para reclamar a Peña González el anuncio que hizo la semana pasada de que no se les podrían pagar la primera quincena de diciembre ni las prestaciones debido a la falta de recursos, y aprobaron irse de vacaciones este lunes, no el viernes, como marca el calendario universitario. (Jornada p. 29)

Adelantan vacaciones por inseguridad. Algunas escuelas en el municipio de Coatzacoalcos en Veracruz salieron de vacaciones antes de lo que indica el calendario escolar debido a la inseguridad. El secretario de Educación en el estado, Zenyazen Escobar, recalcó que el último día de clases es el 19 de diciembre, sin embargo, confirmó que varias escuelas decidieron salir antes para no exponer a alumnos y maestros. (Sol de México p. 33)

SNTE | CNTE

Marchan por falta de pago. Calles y avenidas de varios estados se vieron afectadas por las manifestaciones que se llevaron a cabo, principalmente del sector educativo, en demanda de pagos de servicios y aguinaldo. En Veracruz, alrededor de 850 trabajadores del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Veracruz se vieron en la necesidad de parar labores por el adeudo de la primera quincena de diciembre y aguinaldos. Mientras que en Michoacán, como lo habían anunciado, agremiados al SNTE, la CNTE, el SPUM y el SUEUM, así como del FESEMSS y sindicatos del Sector Salud, llevaron a cabo una megamarcha en protesta por los adeudos que el gobierno del estado mantiene con los distintos sectores representados en la caminata. (Sol de México p. 37-República)

Miles de trabajadores de la educación exigen pago en Morelia. Al menos 7 mil trabajadores afiliados a la CNTE, así como empleados de planteles de telebachillerato, del Colegio de Bachilleres y del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Michoacán (CECYTEM), además de académicos y jubilados de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), marcharon este lunes desde diferentes puntos de Morelia al palacio de gobierno para exigir el pago de las dos quincenas de diciembre, el aguinaldo y la prima vacacional. (Jornada p. 27)

CARTONES

Lemas: UNAM: Por mi raza hablará el espíritu. Universidades Gansito: Recuerdame... (**Crónica p. 4**)

ARTÍCULOS

Es fusible quemado de AMLO en el IPN. Los Politécnicos iniciaron ya movimientos para ver cómo se incluirá al IPN en la 4T. Académicos y estudiantes han acudido a las oficinas de la SEP, y Presidencia. A continuación, ahí le va exclusiva el plan de AMLO para mis camaradas politécnicos. El equipo de Esteban Moctezuma ha indicado que por instrucciones del presidente ya instruyeron al director Mario Alberto Rodríguez Casas, para

que de manera urgente convoque al Congreso Nacional Politécnico (CNP) pendiente desde 2014. Rodríguez Casas se comprometió a realizarlo en enero de 2019. El presidente desea que sean los Politécnicos quienes decidan en el CNP el futuro de la institución, que resuelvan sobre su autonomía —que es lo que espera el mandatario—, la gestión académica y administrativa, las aportaciones en ciencia y tecnología, hasta que deliberen sobre la permanencia o no de Rodríguez Casas. Esta respuesta no fue del agrado de los grupos, quienes esperaban que AMLO hiciera el milagro guadalupano y el 12 de diciembre anunciara la salida del actual director quien concluye su periodo en 2020. No conciben que siga al frente del IPN después de que apoyó a Pepe Meade y confrontó en medios a AMLO; lo acusan de "estar manipulado por Enrique Villa Rivera, y de saquear en un año las arcas del Politécnico". (Sol de México p. 18 / Gerson Hernández Mecalco)

Presupuesto: el sello del presidente. El gobierno prevé recaudar 330 mmdp adicionales a los recaudados en 2018 en materia de impuestos, de los cuales 169 mil millones serán de ISR, 112 mil millones de IVA y 11 mil del IEPS a las gasolinas. Pero como las presiones de gasto van más allá de los proyectos prioritarios, el gobierno prevé recortes en la inversión de diversas secretarías: Marina (-) 64%, Medio Ambiente y Recursos Naturales (-) 37%, Educación (-) 35%, Comunicaciones y Transportes (-) 24 por ciento. Peor suerte tuvieron los programas que no recibieron asignación presupuestal como el de infraestructura hidroagrícola, el Programa de Inclusión Digital y el de la SEP de Formación de Recursos Humanos. El sello del nuevo presidente es claro, más gasto corriente, más deuda, menos educación, menos infraestructura, menos preocupación del ambiente y mayor enfoque político del gasto social. MORENA quiere tanto a los pobres... que los multiplica. (Heraldo de México p. 27 / Fausto Barajas)

Ciencia: la promesa rota. El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2019 es la expresión de un choque con la realidad. Hay en esta propuesta objetivos nobles, como las asignaciones a los sectores más vulnerables cuya justeza nadie puede poner en duda. Pero es imposible ocultar que en su formulación tuvieron que sacrificarse muchas otras cosas, entre ellas ofrecimientos formales expresados durante la campaña política del ahora presidente AMLO. A propósito de la estructura del gasto, entre las pocas áreas que se vieron beneficiadas destaca la de **Educación Pública**, que experimentó un importante incremento de 4.3% en términos reales. Aquí hay una cierta continuidad entre los gobiernos de Enrique Peña Nieto y el de AMLO: quitando recursos al CONACyT y aumentándolos a **Educación Pública** (dentro del Programa de CTI). Al consejo corresponderá en 2019 solamente 31.5% y a educación 38% del total del gasto en CTI. Así, es muy difícil liderar la política nacional de ciencia y tecnología, pues el peso político del CONACyT frente a dependencias como la **SEP**, por ejemplo. (**Jornada p. / Javier Flores**)

Tres hipótesis sobre la 4T | Hipótesis nuevo juego entre poderes. El fondo de algunas decisiones que ha tomado AMLO lastiman viejos pactos y están en construcción nuevos pactos para apoyar los cambios propuestos. Se quieren tejer acuerdos y medir hasta dónde se puede tener una correlación de fuerzas más favorable. Aquí entra la relación con los grupos empresariales, con el capital financiero y con los inversionistas. Para eso se han tomado decisiones como no hacer (por lo pronto) una reforma fiscal, no subir tasas impositivas y no modificar comisiones bancarias. Hay también una disputa con otros poderes, como con los gobernadores por recursos y autonomías. En este espacio hay decisiones polémicas como la cancelación de la Reforma Educativa y el cierre del INEE. Se plantea hacer una nueva reforma sobre la base de un pacto con los maestros. ¿Qué se puede esperar de estas luchas por el poder? (Universal p. 21 / Alberto Aziz Nassif)

Educación: giro hacia la equidad. Una lectura ponderada de las reformas al Artículo Tercero que propone el presidente Andrés Manuel López Obrador tendría que distanciarse de la visión negativa que la concibe como simple supresión de la Reforma Educativa para destacar sus contenidos positivos. En primer lugar, la iniciativa adiciona un nuevo principio que sustenta a la educación pública: se dice, que, además de ser, universal, laica, gratuita, obligatoria, democrática, integral y de excelencia, la educación deberá ser equitativa. Es la primera vez en la historia que se busca destacar la equidad como fundamento de la educación y este hecho no es, de ninguna manera, irrelevante. Por el contrario, es una definición estratégica que busca atender desde la educación el mayor problema social que enfrenta México. La iniciativa presidencial hace enseguida esta alusión: En las niñas, niños y jóvenes, dice, radica el interés supremo de la impartición de la educación. (Crónica P. 2 / Gilberto Guevara Niebla)

La CNTE a 39 años de su fundación. El 17 y 18 de diciembre pasados se cumplieron 39 años de la fundación de la CNTE. Nació en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, para coordinar y dar rumbo a la vigorosa insurgencia magisterial de 1979. Se propuso democratizar el SNTE, conseguir un incremento salarial de 30% y descongelar los sobresueldos por vida cara. El sindicato magisterial estaba entonces férreamente controlado por una mafia autonombrada Vanguardia Revolucionaria, dirigida por el profesor y licenciado Carlos Jonguitud Barrios. Para llegar y sostenerse en el poder, el cacique gremial contó con el apoyo de varios presidentes (Luis Echeverría, José López Portillo y Miguel de la Madrid) y con un grupo de golpeadores y pistoleros, que asesinó a docentes disidentes como Misael Núñez Acosta, Pedro Palma y Celso Wenceslao López. En la formación de la CNTE confluyeron grandes movimientos de maestros de base, grupos de activistas regionales y corrientes político-sindicales ligadas a partidos políticos y grupos de orientación socialista. Con todo, ha sido, desde su origen, un movimiento diverso y plural. (Jornada p. / Luis Hernández Navarro)

De la austeridad republicana a la responsabilidad hacendaria. El Presupuesto de Egresos refleja el plan de trabajo del gobierno entrante y sus prioridades. Aunado a las expectativas que los compromisos hechos en campaña y las consultas realizadas por el nuevo gobierno generaron en la ciudadanía. El financiamiento de los principales proyectos del sector central, entre los que destacan la creación de cien universidades, el Tren Maya y programas como el de Bienestar para Adultos Mayores, ha dejado al descobijo otros rubros que protegen derechos humanos como la educación superior o el medio ambiente. Bajo este telón de fondo, encontramos recortes importantes, como a la UNAM (más del 6 o al nuevo CONACyT (2299 mdp). El gobierno, al decidir no incrementar impuestos ha tenido que pasar el dinero público de un lado a otro. Los números están ahí. (Universal p. 20 / Gabriel Ríos Granados)

¿La apertura de 100 universidades ayudaría cubrir la demanda de educación superior en el país? En el Paquete Económico entregado por el gobierno este fin de semana se propone destinar mil millones de pesos para la creación de loo nuevas universidades en el país. Por sí sola, esta partida presupuestaria suena muy bien. En contexto, es evidente que la reestructuración de gasto que prevé el nuevo gobierno para éste y otros proyectos considerados prioritarios, no tiene en su mejor interés la educación de calidad para nuestros niños y jóvenes. Basta revisar el gasto propuesto para otras universidades y centros de investigación. Las universidades estatales recibirán -3.8% menos. Se antoja difícil que 100 nuevos planteles que apenas comenzarán a ser planeados ayuden a incrementar la

cobertura en educación superior si tan sólo la UNAM, el IPN y la UNAM, que son las 3 universidades más grandes del país, absorben un ajuste que supera los 1,500 mdp. Si vamos más allá del nivel superior, las proporciones de los recortes aumentan. (Publimetro p. 6 / Vanessa Rubio Márquez)

Incrementar recursos a la educación superior. Las instituciones públicas de educación superior, que en conjunto atienden a 3.2 millones de estudiantes desde bachillerato hasta doctorado, observan con preocupación los montos asignados para llevar a cabo sus funciones sustantivas en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2019 remitido por el Ejecutivo federal a la Cámara de Diputados el 15 de diciembre pasado. Este Proyecto propone una reducción de 1,713.8 mdp a las 9 instituciones de educación superior federales, entre ellas la UNAM, la UAM y el IPN, lo que representa una caída de 62% en términos reales respecto al presupuesto aprobado en 2018. En el caso de las universidades públicas estatales, institutos tecnológicos, universidades tecnológicas y politécnicas, aunque tendrían un incremento de 4712 mdp, si consideramos la inflación representaría una reducción del 32%. Los fondos extraordinarios concursables para el desarrollo profesional docente, la ampliación de la oferta educativa y la mejora de la calidad se reducirían en 1,843.5 mdp, lo que equivale a una disminución en términos reales del 43.6%. (Universal p. 20 / Jaime Valls Esponda)

Nuestro derecho como país es aprender. El Estado debe garantizar el desarrollo de ambientes de aprendizaje eficaces para cada estudiante Las palabras importan. Y cuando hablamos de las palabras consagradas en la Constitución, importan aún más. Son las palabras las que marcan el actuar de las autoridades y las que establecen la base mínima de lo que podemos esperar y exigir en el cumplimiento de nuestros derechos humanos. Por eso, es imprescindible entender cada palabra de lo que ahora se propone en la iniciativa del presidente López Obrador en materia educativa. Uno de los logros más importantes —aunque poco tratado en la conversación pública— de la reforma constitucional de 2013 fue reconocer explícitamente el derecho de cada niña, niño y joven (NNJ) al "máximo logro de aprendizaje". (Heraldo de México p. 12 / Jennifer L. O'Donoghue)

COLUMNAS SECRETARIO | SEP

Cancionero | Mira, Bartola. La semana pasada escuché en la radio a don Esteban Moctezuma, secretario de Educación, quien nos sacó de la duda. Las nuevas universidades serán escuelas especializadas de acuerdo con el mercado local. De esta suerte, citó, en Cancún abría una universidad especializada en turismo, si entiendo bien, en Tabasco, una petrolera, y así por el estilo. Nada más que el concepto universidad, desde su etimología, es mucho más ambicioso y aspira a la universalidad del conocimiento. (Excélsior p. 16 / Félix Cortés Camarillo)

Articulo Mortis | ¡A copiar! Esteban Moctezuma, nuestro flamante secretario de Educación, dijo anunciando la inminente defunción de la Reforma Educativa que ahora se vale copiar y se debe copiar, porque se debe trabajar en equipo. Ahora los niños deben aprender que el conocimiento es algo que se genera en lo individual y en lo social.. Eso suena tan bonito como omitir los estudios de impacto ambiental para pedirle en su lugar permiso a la Madre Tierra de darle en la ídem a los pocos jaguares que quedan en el Mayab. Porque el aprendizaje colaborativo y la honestidad son animales enteramente distintos, demostrando Moctezuma de un plumazo no sólo su incapacidad para el puesto, sino el

pánico que en México se le tiene al proceso de evaluación, parte integral de toda educación digna de tal nombre. (Milenio p. 10 / Roberta Garza)

Café Político | Notas en remolino. Optimistas, en la SEP dicen que la reducción a presupuestos de universidades públicas "será resarcida". No dicen quién se los dijo, para saber a quién reclamarle... (Economista p. 46 / José Fonseca)

Así de sencillo | ¿Quién está haciendo mal las cuentas? ¿Qué país queremos? Cualquier persona más o menos preocupada por su futuro se habrá hecho esta pregunta durante el último año. Las respuestas se tejen entre prosperidad, seguridad. Para ambas cosas es necesaria la educación. ¿Entonces, por qué hemos visto que el proyecto de presupuesto para 2019 contempla una reducción del dinero público para instituciones clave en México? Los principales centros de investigación del país y la infraestructura educativa tendrán menos recursos. Aunque la SEP tendrá un aumento de recursos en el primer año de gobierno de López Obrador, habrá recortes en la investigación, educación para adultos, indígenas, infraestructura educativa en primarias y secundarias y en tres de las instituciones de educación superior más importantes del país como la UNAM, la UAM y el IPN. Mala idea. La austeridad republicana que propone el Presidente y que, por lo visto, está dispuesto a cumplir, necesita de sutilezas. (Heraldo de México p. 12 / Gabriel Bauducco)

Uno Hasta el Fondo | Recortar es un humanismo. En su contribución semanal en su periódico El Universal, Leonardo Curzio escribió esto: La UNAM recibe un monto similar a la recompra inicial de papeles del NAIM, no hay derecho a cortar a la Universidad para solventar una pésima decisión. ¿Cómo la ven? Dicho esto sin la menor intención de un albur presupuesta! Por cierto, la errata que se deslizó en la Propuesta de Reforma Educativa y que modifica el artículo tercero constitucional no incluyó el concepto de autonomía. El coordinador de los diputados del PAN, Juan Romero Hicks, descubrió el gazapo y lo dio a conocer. El secretario de Educación, Esteban Moctezuma, se encargó de aclarar la errata y los voceros de la SEP explicaron: Debido a un error en la captura mecanográfica se señaló VII (fracción) en lugar de inciso a, por lo que queda en la iniciativa el texto intacto de la fracción VII relativa a la autonomía universitaria. Antes había unos señores y unas señoras que corregían los textos y les quitaban los piojos, es decir las erratas. (Milenio p. 47 / Gil Gamés)

COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO

La Voz de la IP | ¿Por qué proscribir y no reformar la Reforma Educativa? En la presentación de la nueva Reforma Educativa se señalaron los principales aspectos que la justifican. Uno de ellos es la consideración de que por primera vez se instituya en el Artículo 3° de la Constitución la figura del interés supremo de la educación para niños y jóvenes, concepto que jamás se cuestionaría, como tampoco que el gobierno pretenda poner especial atención a las escuelas normales y a las instituciones de educación superior encargadas de la formación del personal docente. Sin duda constituye un avance la idea de integrar una visión regional de la educación; es plausible el carácter incluyente de la propuesta, apoyar a los estudiantes en condiciones de desventaja, y es un acierto introducir materias como civismo, valores, cultura, arte, música, deporte y el respaldo al medio ambiente. Nadie va a discutir que para los niños y jóvenes de México la educación de calidad con equidad no es un privilegio sino un derecho. (Sol de México p. 24 / Xóchitl Lagarda Burton)

Uso de Razón | AMLO choca ahora con las universidades. En la UNAM y otras instituciones de educación superior están enojados y desconcertados porque su candidato y ahora presidente, Andrés Manuel López Obrador, les quiere bajar el presupuesto. Hasta ahora, sólo el más neoliberal de los expresidentes, Ernesto Zedillo, intentó bajarle el presupuesto público a la UNAM, y la casa de estudios se paralizó once meses. La discusión parece un diálogo de sordos. Para las universidades el recorte "pone en riesgo el adecuado cumplimiento de sus tareas sustantivas de docencia, investigación y difusión de la cultura". Para el Presidente es un asunto ideológico-religioso: Las universidades, dijo ayer, "se creen merecerlo todo. Todavía hasta van a los templos y a las iglesias los domingos y olvidan los mandamientos. ¿Dónde queda el amor al prójimo?", les preguntó a los rectores. A López Obrador no le hablen de tareas sustantivas de docencia ni de calidad educativa, porque no le importan esas exquisiteces. Lo que valora el Presidente es que ahí entren todos, se aprieten el cinturón y se hacinen en salones para que no haya excluidos de la educación superior. (Financiero p. 42 / Pablo Hiriart)

En Privado | Retales | Recorte. Sí hubo recortes en educación superior: a la UNAM, el 6.3%, al Politécnico, 4.9% y a la UAM, 7.7 por ciento. La UNAM y la UAM ya se inconformaron. A ver de qué sirve. **(Milenio p. 3-Opinión / Joaquín López Dóriga)**

Dinero | Ombudsman social | Asunto: nuestra UNAM. Son totalmente irrazonables las quejas y lamentos respecto de las reducciones de presupuesto a las instituciones de educación superior, señaladamente UNAM e IPN. Ellos no dicen nada acerca de su burocracia dorada que gana sueldos de fábula, con prebendas para gastos y viáticos, además de vehículos último modelo y la nulidad de resultados (de la burocracia) que presentan con relación a las sólidas actividades sustantivas de esas instituciones, a saber, investigación, docencia y difusión. De estar en línea con las nuevas realidades mexicanas, presentarían un plan de austeridad republicana, además de una reducción de su burocracia indigna. ¡Cuánto necesitamos de referencias éticas! (Jornada p. 6 / Enrique Galván Ochoa)

La Feria | AMLO: ¿perdimos, 'Pollo', perdimos? El presupuesto, que podría ser modificado en el Congreso sí y solo sí López Obrador así lo desea, contiene una clara alineación para beneficiar programas y agendas —de jóvenes, de adultos mayores, de personas con discapacidad, de seguridad...— a los que el hoy mandatario quiere darles prioridad. Hasta ahí, todo bien. Pero cómo interpretar los recortes que el gobierno de AMLO propone a distintos centros de educación superior. De no ser modificado por los legisladores, frente a lo presupuestado en 2018 el IPN perdería 4.7%, la UNAM 6.3%, la Universidad Autónoma de Chapingo 3.3%, la Autónoma Metropolitana 7.7% y la UPN 6.6%. Visto de una manera más general, en el presupuesto federal para las universidades hay dos subsidios —a universidades públicas de educación superior, y a universidades públicas estatales, de apoyo solidario, interculturales, tecnológico nacional de México, universidades tecnológicas y politécnicas— que bajan 6.2% y 3.2%, respectivamente. (Financiero p. 49 / Salvador Camarena)

Itinerario Político | AMLO privatiza la educación. El escándalo es mayúsculo. Y es que mientras que el nuevo Gobierno tira la Reforma Educativa y regresa las plazas al control mafioso a la CNTE, reduce el presupuesto a la UNAM, al IPN, a la UAM y al CONACYT. Es decir, el presidente Obrador propina un nuevo golpe a la educación pública, a la investigación y a la cultura, lo que confirma que su preocupación no es y nunca será acabar con la pobreza por la vía de la educación de calidad. Y la contradicción es mayor si se toma en cuenta que el nuevo Gobierno destina el mayor presupuesto al clientelismo y la dádiva; a

regalar dinero y a la compra de conciencias, en lugar de fortalecer la educación pública y la construcción de nuevas universidades de excelencia. Resulta contradictorio y ofensivo que –primero- en su iniciativa para cancelar la Reforma Educativa, el presidente Obrador haya dado señales de pretender desaparecer la autonomía universitaria y luego –una vez que los especialistas se percataron de la tramposa intención-, en el presupuesto lanza un nuevo golpe contra las más importantes universidades públicas; la UNAM, el IPN, la UAM, además del CONACYT. (24 Horas p. 3 / Ricardo Alemán)

Día Hábil | Error, recorte a, IPN, UAM, CONACyT y a Cultura. Absolutamente inaceptable. ¿Por qué recortar recursos a la UNAM, al IPN, a la UAM, al CONACyT y a Cultura? Andrés Manuel López Obrador asegura que se crearán cien universidades, en todo el país. Que se darán becas a los estudiantes de nivel licenciatura y será universal la de nivel medio superior o preparatoria. Eso nada tiene que ver con quitar dinero a la universidad pública, de por sí en crisis y en condiciones adversas. ¿Por qué no invertir en educación y hacer crecer las instituciones existentes y sí, fundar nuevas, pero de calidad y estratégicamente ubicadas? (Ovaciones p. 2 / Alberto Montoya)

Confidencial | Que alguien nos explique. Mucho se ha cuestionado ya el recorte a la educación superior, pero poco se ha abordado la inconsistencia entre el discurso de la 4T y los datos duros del Proyecto de Presupuesto en dos temas fundamentales: corrupción y crimen organizado. El combate a la corrupción es, según el Presidente, la piedra angular de su gobierno... pero recorta 23% a la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción y destina 24.3% menos a la Función Pública. Se afirma que se priorizará el golpe a las finanzas del narco... pero le quitan 16.5% a la Unidad de Inteligencia Financiera de SHCP y 28.2% a la Unidad Especializada en Análisis Financiero de la PGR. (Financiero p. 41)

Confidencial | Cabildeo PAN-ANUIES. Parece que el PAN encontró el motivo que buscaba para aspirar a ser "la" oposición, y es el tema del recorte al presupuesto de universidades públicas. El grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados se reunirá hoy con Jaime Valls, titular de la ANUIES, para discutir el asunto. Esto, luego de que a través de una carta, el propio Valls solicitó la reunión al coordinador blanquiazul, Juan Carlos Romero Hicks, para impulsar un revés en las asignaciones que contempla la propuesta del Ejecutivo. (Financiero p. 41)

Confidencial | Rebelión cultural contra el tijeretazo. Y no sólo las universidades buscan alzar la voz por el recorte presupuestal, también el sector cultural. Instituciones como Imcine, la Cineteca Nacional, el CCC y los Estudios Churubusco ya están llamando a movilizarse, mientras que la Coalición de Artistas, Asamblea por las Culturas, llevará su protesta a San Lázaro este mediodía por el tijeretazo de 7.22% al rubro. "#MORENA, no le falles a la cultura", "La cultura es un derecho, no un ordenamiento",... son parte de las consignas. (Financiero p. 41)

La Divisa del Poder. La molestia de los rectores universitarios por la reducción de su presupuesto para el próximo año fue respondida por el secretario Urzúa con una frase lapidaria: se les redujo el presupuesto en el gasto operativo porque no lo ejercían con transparencia, y eso daba origen a la corrupción. Órale. Los rectores no se quedarán quietos, y hoy por la mañana un grupo de ellos se reunirá con la presidenta de la Comisión de Hacienda, la panista Patricia Terrazas, y diputados del blanquiazul para explicarles los alcances de los recortes. La bancada de Morena en San Lázaro pretende que la Ley de

Ingresos se apruebe hoy para que el Senado haga lo propio el jueves, pero la oposición, encabezada por el PAN, tratará de alargar el trámite por lo menos hasta el jueves próximo a fin de dar entrada a las inconformidades de varios sectores. Por lo pronto, la educación superior de calidad, dicen algunos rectores, está en veremos por el recorte de recursos, y a pesar de que López Obrador se comprometió a crear 100 universidades en 2019. Veremos. (24 horas p. 5 / Adrián Trejo)

Primer Cuadro | Muchas cabezas, pocas decisiones. Dos eventos se presentaron recientemente, el primero fue marcado por las descalificaciones majaderas y falta de manejo político ante un simple punto de acuerdo del diputado del PRI, Guillermo Lerdo, que proponía exhortar a la Cámara de Diputados para incrementar el presupuesto a la educación superior. No hubo ninguna operación política en el Pleno y la sesión fue un desastre. **(Heraldo de México p. 15 / Esperanza Barajas)**

ransmutaciones | Presupuesto, ¿para quién? Los recortes a las instituciones de educación superior e investigación, como la UNAM o el CINVESTAV, implican un desprecio a la educación superior de calidad y a la investigación de punta. En un mundo que enfrenta el grave reto del cambio climático y en un país que requiere de estudios rigurosos sobre los enormes problemas sociales que enfrentamos, entre ellos la violencia, resulta paradójico que se resten recursos a instituciones que necesitarían más. Asimismo, recortar el presupuesto a la educación superior a nivel nacional implica condenar a universidades estatales que ya han dejado de pagar sueldos por meses, y no siempre por la corrupción del gobernante local. En cuanto son entidades públicas, contribuyen además a la movilidad social, es decir, a atenuar las desigualdades. (Economista p. 50 / Lucía Melgar).

Cristalazo | UNAM: la promesa olvidada. Cuando Andrés Manuel López Obrador era presidente electo de este país (septiembre pasado), la Universidad Nacional sufrió una de sus interminables convulsiones, originada en esta ocasión por la furia estudiantil contra un ataque de porros y enmascarados a sus instalaciones de Ciudad Universitaria. Tras expulsiones y arrestos, además de una visita del rector Enrique Graue a la casa de transición, la calma regresó a la máxima casa de estudios, como llaman a CU. La visita del Rector al Presidente electo fue reportada en tonos de caramelo por la prensa. Éste es un ejemplo: "...Hay que procurar no caer en ninguna provocación, no aceptar la violencia. Diálogo, diálogo y diálogo. Y si nos cansamos y se rompe el diálogo; diálogo y diálogo. Y tener confianza en las autoridades de nuestra Universidad y van a salir bien las cosas", dijo (AMLO). (Crónica p. 3-Opinión / Rafael Cardona)

Frentes Políticos | V. Mal portados. En la comparecencia de Carlos Urzúa, secretario de Hacienda, en la Cámara de Diputados, a donde acudió para detallar el paquete económico 2019, los recortes a sectores estratégicos unieron a la oposición para manifestarse en contra. Pancartas en mano, diputados del PAN, PRI, MC y PRD pidieron recursos para las universidades, el campo, la cultura y presupuesto de género, así como para estados y municipios. Tonatiuh Bravo, coordinador de MC, aseguró que "si bien se fortalece la política social, se hace a través de programas sociales que no combaten la pobreza, que alivian temporalmente sus efectos, pero que no van a generar estructuralmente más empleos. "Quieren moches, quieren moches", gritaban los legisladores, como niños en recreo. ¿Y el respeto? (Excélsior p. 11)

Estrictamente Personal | El secretario superpoderoso. Sin aspavientos, con la cautela de un político florentino, Marcelo Ebrard ha ido avanzando y conquistando terreno en el traicionero laberinto donde se mueven los distintos equipos del presidente Andrés Manuel López Obrador. Personaje para observar y seguir, Ebrard ha cuidado las formas con el Presidente, sabedor de lo difícil que es contraponerse a sus ideas, y lo fácil que es que los mande a hibernar por largas temporadas porque cuestionan sus decisiones. Al mismo tiempo, ha ido acomodándose dentro de un equipo por años homogéneo y poco refractario a quienes no han sido parte del *kitchen cabinet* de López Obrador, y donde algunos cercanos en la vieja izquierda social lo ven con suspicacia. (Financiero p. 44 / Raymundo Riva Palacio)

INFORMACIÓN GENERAL

Pactan nueva política salarial. El Gobierno Federal, la cúpula empresarial y las centrales obreras pactaron una nueva política salarial que plantea, a partir del 1 de enero de 2019, un incremento de 16.2% al salario mínimo. Así, el salario mínimo pasará de 80.36 pesos a 102.6 y 176.7 pesos en la frontera norte. Es el aumento más importante en este indicador en los últimos 23 años, de acuerdo con cifras de la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos y de la Secretaría del Trabajo. Al hacer el anuncio en Palacio Nacional, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que con este acto se fortalece al gobierno y a la sociedad, pero, sobre todo, "fortalece la imagen del país", en lo interno y externo, y ayudará a la economía nacional. "Es un acto de madurez política, de mucha responsabilidad, conciliación, acuerdo", dijo. Los sectores obrero y patronal consideraron el incremento como "un hecho histórico", mientras que los partidos de oposición lo vieron insuficiente. (Universal 8 Col y 6; Reforma 8 Col y 4; Excélsior 8 Col y 4; 24 Horas 8 Col 3 y 16; el País 8 Col y 5; Ovaciones 8 Col y 3)

Inquieta a calificadoras más gasto de Pemex y CFE. La calidad crediticia del país podría verse afectada si es recurrente el aumento al presupuesto de Pemex y CFE. Moody's advirtió que podría convertirse en una carga para el gobierno federal y deteriorar el perfil crediticio soberano en el mediano plazo. En 2019, Pemex recibirá 18% más de recursos en términos nominales, mientras que la CFE tendrá 12% más, según el Paquete Económico. Fitch Ratings, por su parte, informó que mantendrá su perspectiva negativa para la deuda mexicana, pues ve riesgos como "la implementación de la reforma energética, y el desempeño a mediano plazo del pasivo contingente de Pemex", a pesar de que el presupuesto coincide con el marco fiscal existente en el país. Reusche señaló que el Presupuesto 2019 tiene supuestos de ingresos realistas, aunque incluyen precios y producción de petróleo un tanto optimistas. (Financiero 8 Col y 10)